

Nofumadores exige al Gobierno que se ponga a la cabeza de la Primera Generación Libre de Tabaco en España

La asociación aplaude la iniciativa británica para acabar con la venta legal de tabaco para quienes alcancen la mayoría de edad en 2027

Nofumadores tiene en marcha desde enero una iniciativa Ciudadana Europea que recoge firmas para conseguir la Primera Generación Europea sin tabaco mediante la abolición progresiva de la venta de cigarrillos

Madrid, 5 de octubre de 2023.- “El Reino Unido fue pionero en abolir la esclavitud en el mundo y también va a ser de los primeros países en acabar con el tabaco”, afirma la presidenta de Nofumadores.org, Raquel Fernández Megina, quien sostiene que “tabaquismo y esclavitud son inseparables, la esclavitud a la adicción a la nicotina, y, por tanto, no hablamos de prohibir, sino de abolir su venta para las próximas generaciones”. La asociación Nofumadores ha aplaudido el anuncio del primer ministro británico, Rishi Sunak, de aumentar progresivamente la edad legal para comprar tabaco en Reino Unido a partir de 2027, aunque critica la estrategia Británica de sustituir la adicción al cigarrillo por la, también dañina, adicción al cigarrillo electrónico. Fernández Megina exhorta al futuro gobierno español para que implante dicha medida que impediría la venta legal de productos de tabaco y derivados a todos aquellos nacidos después de 2007, tal y como se recoge en la declaración [ENDGAME DEL TABAQUISMO ESPAÑA 2030](#), suscrita por cerca de setenta entidades. La presidenta de Nofumadores recalcó que “tenemos que salir de esta década de retroceso en la lucha contra el tabaco y que el Gobierno articule por fin un plan para acabar para siempre con esta pandemia evitable”.

Nofumadores explicó que la medida anunciada por el Reino Unido está inspirada en una ley ya existente en Nueva Zelanda y consiste en una abolición progresiva del tabaco como producto de venta legal. Este tipo de políticas, que se conocen como Final de Partida contra el Tabaco o Endgame, están siendo implantadas en mayor o menor medida por 67 países, según el British Medical Journal. Países como Finlandia, Australia, Dinamarca o Francia que se han marcado como meta reducir la población fumadora por debajo del 5 por ciento, lo cual es imposible sin la implantación de medidas contundentes y valientes para proteger a la población.

En marcha una Iniciativa Ciudadana Europea que busca la Primera Generación sin Tabaco

En España, ante la inacción del Gobierno que mantiene el Nuevo Plan Integral de Tabaquismo en un cajón, la sociedad civil y sanitaria, lideradas por Nofumadores, son quienes han recogido el guante organizándose junto con otras entidades europeas para poner en marcha la Iniciativa Ciudadana Europea que [recoge firmas](#) (Nofumadores.org/firma) para pedir al Parlamento la implantación de la Primera Generación sin tabaco mediante el aumento paulatino de la edad legal para poder adquirir productos de tabaco y nicotina.

“Vamos a impedir que cada persona fumadora que fallezca sea reemplazada por un adolescente al cual han enganchado a la nicotina durante su minoría de edad”, afirmó la presidenta de Nofumadores. La asociación insiste en que el tabaco “no debería ser legal ni un día más, pero entendemos la imposibilidad de prohibir su venta de la noche a la mañana, por eso debemos empezar por impedir que ningún niño comience a fumar tal y como está sucediendo hoy en España”. La asociación critica duramente a “todas las Administraciones, empezando por la Central”, por no controlar la venta de tabaco a menores y por no imponer sanciones ejemplarizantes a todos aquellos establecimientos que siguen vendiéndoles tabaco y vapores. La presidenta de Nofumadores se lamenta de que “no se hace nada por impedir el acceso de los niños a los cigarrillos ni a los vapeadores, es una auténtica vergüenza y, por tanto, aplaudimos iniciativas como la del Reino Unido que pretenden atajar este problema”.

España, un país tabacogénico

Al igual que existen los ambientes que generan obesidad, la desidia de las administraciones españolas, comenzando por la central, incapaz de avanzar en la lucha contra el tabaquismo, propicia un ambiente tabacogénico durante la minoría de edad. “Es decir”, explica la presidenta de Nofumadores, “las insuficientes leyes actuales y el nulo celo de las administraciones en su cumplimiento han hecho, en primer lugar, que dejemos de avanzar, en segundo, que estemos en franco retroceso en determinados aspectos, como el acceso de menores de 12 a cigarrillos electrónicos. El contexto actual asegura que España seguirá creando fumadores a mansalva por no aplicar políticas que ya funcionan en otros países”.

¿A qué edad te gustaría que tu hijo empiece a fumar?

Según una [encuesta realizada por Nofumadores](#) cuando se le pregunta a los padres, incluso a los padres fumadores, la respuesta es “nunca” en el 97,5% de los casos. Sin embargo la encuesta [ESTUDES 2021](#) revela que la edad para comenzar a fumar en España son los 14.1 años. De estos adolescentes que fuman, aproximadamente uno de cada dos morirá por causas relacionadas con el tabaco: enfermedades cardiovasculares, ictus, alzhéimer y varios tipos de cáncer, entre ellos el de pulmón. Se calcula que, si no existiera el tabaco, el cáncer se reduciría en un 30 por ciento.

Nueve de cada diez fumadores lo son porque comenzaron antes de los 18 años, según la OMS, lo que demuestra que la medida de la abolición progresiva de la venta de tabaco tiene que venir de la mano de un mayor control en los puntos de venta que impida que los menores accedan al tabaco y a la nicotina. “El fumador que empieza por encima de los 21 es un cisne negro, algo rarísimo, y no nos damos cuenta. La industria causante de la mayor pandemia evitable no subsistirá si les obligamos a quitar sus sucias y depredadoras manos de nuestros adolescentes”, sostiene Raquel Fernández.

Nofumadores compara los datos de EEUU, donde [solo el 2.4 por ciento de los adolescentes americanos fuman](#), con el 30% de los menores españoles. En los 90 esto no era así, ya que fumaba el 33 por ciento de los adolescentes de este país. “Hoy día, al contrario que en España, En los Estados Unidos es prácticamente imposible que un menor compre tabaco”, afirmó Raquel Fernández. Los índices de tabaquismo adolescente en España no han disminuido en los últimos quince años. La asociación recalca que EEUU ha hecho un esfuerzo importante en hacer cumplir la población a menores mientras que, en España, en la mayoría de los puntos de venta no se pide el DNI ni se enfrentan a las cuantiosas multas y sanciones que sí existen en EEUU.

“El tabaquismo como pandemia evitable es consustancial a la institución de la esclavitud del ser humano. No existe libertad en la adicción y, por eso, la venta de productos de tabaco debe ser abolida, pues la

industria va a hacer todo lo posible por perpetuarse sobre los hombros de las futuras generaciones”, afirmó Raquel Fernández.

Los cigarrillos, como la heroína

La industria tabaquera ha conseguido que se culpe a quien fuma, se victimiza a quien se ha convertido en adicto en edad adolescente, con un cerebro inmaduro, y no a quien produce una sustancia tremendamente adictiva. A pesar de que las tabaqueras, intencionadamente, tratan de comparar al tabaco con el alcohol, tan solo un 5-10% de las personas que beben generan una dependencia. [La nicotina, sin embargo, transforma en adictas al 80 por ciento de las personas que la consumen](#). En su artículo sobre la abolición del tabaquismo, el BMJ afirma que la inmensa mayoría de las personas que fuman desearían no haber comenzado. Más que la comparación con el alcohol, defiende el BMJ, es más apropiada la comparación con la heroína por el grado de dependencia que genera. La presidenta de Nofumadores.org sostiene que “la ubicuidad de los puntos de venta dificulta enormemente los esfuerzos de cesación tabáquica que realizan muchos fumadores”. Por eso, y dentro del conjunto de medidas para alcanzar la primera Generación Libre de Tabaco, a la par que fomenta los incentivos y los tratamientos médicos para dejar de fumar.

Nofumadores, como otra medida inaplazable, exige una [disminución drástica de los 16.049 puntos de venta de tabaco](#), hasta en un 85%, comenzando por la retirada de las máquinas expendedoras de los bares y las gasolineras, tal y como se ha propuesto nuestra vecina Portugal, siguiendo los pasos de Nueva Zelanda quienes han anunciado medidas aún más restrictivas en este sentido. “Ir a comprar tabaco debe convertirse en algo caro, difícil, en una auténtica molestia, para así incentivar la cesación tabáquica en adultos y evitar el inicio al consumo en jóvenes”, afirmó Fernández Megina.

Enlaces relevantes

<https://tobaccocontrol.bmj.com/content/31/2/376>

<https://www.cancer.gov/espanol/noticias/temas-y-relatos-blog/2020/adultos-jovenes-empiezan-fumar-mas-temprano>

<https://www.infosalus.com/asistencia/noticia-nofumadores-pide-prohibir-venta-tabaco-bares-restaurantes-hoteles-gasolineras-20230517112622.html>

<https://www.theparliamentmagazine.eu/news/article/spanish-ngo-initiative-europe-tobacco-free-generation>

Nofumadores.org, es una asociación sin ánimo de lucro, líder en España en la defensa de los fumadores pasivos miembro de ENSP (European Network for Smoking and Tobacco Prevention) y colaborador del CNPT (Comité Nacional para la prevención de tabaquismo). Ganadora del premio del Día Mundial sin Tabaco 2022 otorgado por la OMS.

Para más información:

Raquel Fdez. Megina
Presidenta de Nofumadores.org
Email: prensa@nofumadores.org
Tel: 606 112 738

Ubaldo Cuadrado, Vicepresidente y portavoz en Andalucía de Nofumadores.org
Email: ucuadrado@nofumadores.org
Tel: 662 27 03 00